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フォーラムご参加・ご視聴のご感想についてお聞かせください。 年代 

人材育成の方向性が掴めた。 50 歳台 

大変勉強になりました。 40 歳台 

今、日本に大切なこと。参考になりました♪ 50 歳台 

教育フォーラムなので子供教育かと思いきや、全ての人が対象であるフォーラム

で本当に勉強になりました。福山さんの話しも面白くまた中津に来ていただきた

いと思いました。 

このような素晴らしい機会をありがとうございました。 50 歳台 

手元に説明資料があればもっとわかりやすかった。 50 歳台 

福山さんの「危機感」という言葉が刺さりました。今の時代は恵まれているから

こそ危機感を感じづらい。先人が築いてくれた道を先に繋げていく為に今を取り

組まれている、という姿勢にとても感銘を受けました。 20 歳台 

社会人の学びの状況と必要性について身につまされました。特にマネジメント人

材としての自分自身についての学びの必要性を考えました。若い世代へのアント

レプレナーシップ教育について、福山様のお話も興味深いないようでした。 50 歳台 

素晴らしかったの一言です。教育に関しては、一昨年の日本の生産性の相対的低

さの研究から発展させ、個々の専門性を高めるためることの重要性とそれに対す

る具体的施策を提言されたこと、又、パネルデイスカションも福山敦士氏のビジ

ョンを持った人生設計とその自薦が素晴らしく、双方から現在、相対的に弱点の

目立つ日本の国力の勢いに、適切な対応策を示す非常に意義あるフォーラムであ

ったと考えます。有難うございました。 

70 歳以

上 

福山さんの話がすごくよかった。地元の高校生も聞きに来ていたので刺激になっ

たと思う。教員が聞いて欲しい内容だった。 50 歳台 

中津で開催していただきありがとうございました。中身も濃く充実した時間を過

ごすこと出来ました。教育フォーラムでしたが、経営セミナーの側面もあったか

なと思いました。 

70 歳以

上 

貴重なフォーラムを中津市で開催されたこと、多くの情報収集とその分析をされ

たことに敬意を表します。勉強になりました。ありがとうございました 60 歳台 

研究発表は淀みないかつシンプルな要点でのお話でありとても分かりやすかった

です。 

福山さんのお話も実体験を基に赤裸々にお伝え頂きタメになりました。 30 歳台 

基調講演、どのページも小生にとり大変身近で課題認識、共有出来るところも違

う視点を考えさせられるところも多くあり、啓発的な場でした 三樹社長や上野

教授におかれましては学術、経営の傍らご準備、大変なご苦労であったと拝察し

ます  60 歳台 



良かったと思います。 

70 歳以

上 

個のレベルは負けてないのに、知らぬ間に築かれた社会風土、危機感のなさによ

り、日本の立ち位置が落ちるばかりで、その手当てがなされてない。これは、島

国であることが要因の一つではないか、と感じた。 60 歳台 

研究結果の報告、トークセッションともに、大変勉強になりました。 40 歳台 

色々考えさせられた。社会人になるとなぜ学ばなくなるのか、それが不思議。長

時間労働、やりがいのない仕事、刺激のない環境、阻害要因はたくさんあるのだ

ろうが、基本的には危機感のない人が多すぎるのではないか。社会全体が甘いの

ではないかと思う。 

70 歳以

上 

大変参考になった。改めて「教育」の大切さを痛感した。未来に向けての神の声

と感じた。 

70 歳以

上 

年齢に関係なく学び続けることの大切さを気づかせてもらいました。 40 歳台 

日本の管理職や専門職の少なさは、自分や自分の周りの状況からも納得しつつ、

将来への不安を感じました。また、高等教育（大学院）や社会人になってからの

学びの機会や充実度は、田舎に生まれ育ち、現在も住んでいるせいか、とても低

く感じます。特に管理職になってからは、毎日 12 時間働いて、学ぶ時間も場も

少なくなりました。今回は中津の地で、このような発信をしていただき、現地参

加できたことを嬉しく思っています。ありがとうございました。 

後方に高校生が何人か来られていました。これからの未来を創る若者たちに聴い

てもらいたい内容でした。 40 歳台 

たいへん素晴らしいフォーラムでした。 

特に福山敦士氏のお話には感動しました。 

YouTube でもう一度観ました。 60 歳台 

大企業においては「経路依存性」による変革の難しさはあるものの、それにはま

ることを良しとしない層が徐々に登場しつつあることを実感している。 50 歳台 

非常に聞き入ってしまいました 現代社会に生きるものとして非常に参考になり

ました 50 歳台 

良かったです 

70 歳以

上 

目指しているところが良く解らなかった 60 歳台 

中津市役所、1 人ひとりが危機感を持って仕事をする。仕事 付加価値 改善し

て欲しい。 60 歳台 

とても良かったです。 

 

申し訳ないですが、この企画そのものには期待してなかったのですが、面白かっ

たです。すみません。 50 歳台 



フォーラムへの参加はお付き合いでした。が、参加（視聴）出来て良かったで

す。ありがとうございました。 

 

前半の上野教授や三樹社長の基礎講演により、久しぶりに日本の教育を取り巻く

環境を確認出来ました。 

 

その上で福山さんのお話、考え、行動力、実際の取組は刺激的でした。 

磯山さまの導きもとても入り込みやすくて、飽きさせない展開と時間でした。 

 

福山敦士さんには凄く興味が湧きました。その深みを増すのはさらっと言ってま

したが、福山さんファミリーの愛の深さが今の福山さんのパワーの根源だと思え

るえたところ。 

 

今回の視聴によって、私自身も社会の為に企業したくなりました（笑） 

単純な発想ですが、志を持って起業を行う苦労する苦しみや喜びを人生の最期に

改めて味わうのも良いって思えるフォーラムでした。 

 フォーラムの開催、ありがとうございました。 

職場では定年が近い身ですが、若い時もう少し自己研鑽等すればよかったと感じ

ました 50 歳台 

今、地方国立大学で、アントレプレナーシップ教育を担当しています。とても興

味深い内容だったと共に、中津市の懐の深さも印象に残っています。一度、訪問

できればと感じました。ちなみに、慶應大学卒ですし。 60 歳台 

 肉体·事務労働から知識労働へのシフトが重要であり、取り組むべき課題であ

ることが分かった。市行政の行動プランとしては中高生にキャリア設計の教育

(知識労働と生涯学習の重要性)の授業が導入されると良いだろうと考えた。 

 社会人にも市民講座やノンオフィシャルな交流(居酒屋会話)でスキルマップと

スキル目標を立てることの重要性を説き、適切なスキル評価ができるようになれ

ば良いと思う。 40 歳台 

街のあるべき姿が知れておもしろかった 10 歳台 

講演が誰に向けてのものか、趣旨が見えずらかった。講演者の音声が大きくなっ

たり小さくなったりして一部聞こえなかった。 60 歳台 

せっかくなので、中津のことももっと知りたかったです。中津から来ている人に

質問をしたりしても良かったかなと思います。 50 歳台 

基調講演ではマネジメント能力の大切さがデータを通して学ぶことが出来まし

た。また、セッションでは、待つ姿勢ではなく、外に出て匂いを残すことの大切

さを学ぶことが出来ました。何れも示唆に富んだ内容で参考になりました。有難

うございました。 50 歳台 

独立リーグの球団の話が興味深かった。 60 歳台 



起業家の方のお話、大変興味深く拝聴しました。突き抜けた発想とそれに基づく

目標設定が無ければ、周囲は援助してくれないということに驚きをもつととも

に、そういうことを子どもたちにも教えていかなければならないのかなとも思い

ました。 50 歳台 

大変、良い刺激をいただきました！現場の仕事とマネジメントを一緒にやる事

に、疑問があっただけに共感しながら拝聴しました。 50 歳台 

対談の時間枠をもっと増やして欲しかったです。 40 歳台 

谷本真由美著「日本人は何も知らない」を読んだ後に、この講演を聞いたので、

雇用の形態を変えていかないと、日本はますます取り残されるのではないかと感

じました。 50 歳台 

この度は、このような学びの機会をご提供いただき、本当に有難うございます。 

福山様の志の高さに大変感銘を受けました。もっと先、もっと高いところを目指

す志が大切であると言うことが心に響きました。 50 歳台 

教育は生産性にとって大切な要素であることを学んだ。 30 歳台 

参加させていただきまして、ありがとうございます。日頃聴くことのできない内

容でしたので、刺激を受けました。また今後自分が成長するために、努力を重ね

ていきたいと思います。 50 歳台 

大変良かったです。。中津市の起業家は少なく特に女性が少ない。地域にあった

女性に参考になる教育フォーラムを期待します。中津市倫理法人会の役員を中心

に参加しました。全国に支部が有りますので社会教育とゆう意味でコラボできれ

ば良いなあと思いました。中津市福沢諭吉の生誕地をアピール頂き有難う御座い

ました。今後も継続をお願い致します。 60 歳台 

日本の社会人における現状を知ることができたのはとても勉強になった。 

また、福山さんのお話のなかで危機感を得ることが今後の学びの原動力となると

いった部分は共感することができ、自身の環境にもなにか活かしたいと感じた。 30 歳台 

①報告書の 14 項 新たな付加価値創出を目指して 

AGI とロボットの時代に人間しかできない能力は何なのかに関心があります。 

問題解決力・的確な予測・革新性が求められる能力とされていますが、各能力を

更に因数分解して、何を学べばいいのかが分かると学習の課題が見えるかと思い

ます。 

例えば、思い付きですが、分析・直観・レジリエンス、論理性・バランス力・目

利き、アート・創造性・独創性、この辺りの能力をどう子供の頃から学ぶのか、

興味があります。 

②研究開発人材を地方に呼び込むことができるのか、沖縄の OIST は特例とし

て、企業の研究機関を地方に分散できるのか、あまり分析事例を知らないので、

関心があります。 

③マネジメント人材の点では、地方ではやはり自治体職員のマネジメント力の向

上が重要かと考えます。自治体職員の副業を積極的に進める等、政策提言が欲し 60 歳台 



いと思います。 

④アントレプレナーシップ人材、今回、ゼロイチでなく、MA で事業承継を地方

でやっていくという、福山さんの視点は新鮮でした。起業も色々なレベルがあ

り、敷居が低くなると感じました。 

⑤スキルベース組織への移行、こちらも産官学、地方は自治体レベルから取り組

むべき課題かと感じました。 

今後、中津市が頂いた課題に取り組んでいくことを期待します。 

色々と、教えていただき、ありがとうございました！ 

大変貴重な意見を拝聴できました。ありがとうございました。 60 歳台 

研究発表は分かりやすく整理されており、教育を再構築する必要性を改めて認識

することができました。特に、これからの日本を創る若手人材を育成する仕組み

や組織内の理解促進、能力開発への積極投資を促していきたい。 30 歳台 

貴団体のことを初めて知り聴講させていただきました。私の現役時代はスキルア

ップへの自己投資は自分で考えるものと思っていました。自分がどうなりたいか

と考えながら研鑽してきたつもりですがリスキリングについては考えたこともあ

りませんでした。フランスなどは企業売上か利益か忘れましたが何パーセントか

は社員の教育にあてないといけない法律があったり教育を受けると給料に反映さ

される仕組みがあったような記憶があります。日本については知りませんがどの

ようになっているのか気になりました。企業記簿の大小による教育への投資差別

があると思いますが特にリスキリングに対してはかなりの格差が出てくるのかな

と思います。個人でリスキリングについて考えなさいと言われてもかなり難しい

のではと思います。 

70 歳以

上 

時間が過ぎるのがあっという間でした。このようなセミナーに参加するとモチベ

ーションが上がります。 30 歳台 

①日本の低生産性の本源的要因が労働力構造にあるということが明快に浮き彫り

にされた 

②それを踏まえた upskilling・re-skilling 等の人的資本投資の必要性が良く理

解できた 

③上野氏・三樹氏による基調講演は、三樹氏の発表の分量が時間対比少々多過ぎ

て資料を 

読むことに終始した感が否めない。もう少し要約してポイントを絞った方が良い

のでは？ 

④今回紙の資料配布はなくてオンライン配付のみだったが、必ずしも視聴者が手

許に 

端末を持って見ている様子でもなく、プロジェクターの投影資料を見てる人が多

いように 

思えたが、字が小さくて（スクリーンが小さ過ぎて）ほとんど読めなかった 

⑤福山氏と磯山氏のトークセッションは、福山氏の多彩かつ新鮮な切り口とキレ

のある 

70 歳以

上 



話し振りが相俟って聞き応えがあったし、磯山氏の適切な質問・リードとが噛み

合って 

テーマ展開が大変スムーズだった 

⑥高校生からシニアまで視聴者層の幅が広く、かつ今回のテーマはある程度基礎

知識を 

必要とするので万人に全部を理解してもらうのは難しいが、何か一つでも興味を

持って 

聴いてもらえればそれで良しと割り切って良いのでは 

短時間でしたが大変貴重な体験をしました。是非もう一度聴いてみたいです。 50 歳台 

この度は素敵な機会をありがとうございました。 

教育、特に学び直しが生産性に結びつくという、プロジェクトのご指摘を、大変

興味深く伺いました。 

国語教育（高校）は、最近探求を「探求」する傾向が、確かに強いようですが、

実社会ともっと結びついた授業実践があってもいいかなと、お話を聞いて改めて

思いました。 

福山様と磯山様のご対談は、ご報告の問題提起をより現実的に、現実の厳しさを

ありのままに、しかも笑いを交えて、私のような素人にも分かりやすく伝えてく

ださいました。 

このたびは大変貴重な学びを有難うございました。 

重ねて感謝いたします。 

今後ともご指導ご鞭撻のほどよろしくお願い申し上げます。 
60 歳台 

短時間で内容が濃く、聴講しながら自分の考えや思い、自身の各シチュエーショ

ンでどうだったかなど、思考回路をフル回転することができた。単純に脳が疲れ

ました。満足度 100％です。 50 歳台 

連続起業家の方の突き抜けた目標をたてるなど目からうろこの考え方が大変参考

になりました。 50 歳台 

大変、有意義な講演をありがとうございました。 50 歳台 

福山氏のお話が特に興味深く、有意義なフォーラムでした 40 歳台 

基調講演での諸外国との比較は大変興味深かったです。「そういう人材を増やせ

ば解決するか」は別の問題だと思いますが、思考の方向性として、社会が何に重

きを置いているのかが如実に表れていると感じました。その方向性を形作ってい

るのは社会・制度であり、その中で選択をするのは個人です。どの段階に働きか

けをすれば変わっていくのか、課題のその先の考察も伺ってみたいです。 50 歳台 

素晴らしい分析と講演でした。今までに出会った事のない発想で…感心させられ

ました♪ありがとうございました♪ 60 歳台 
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